



EDITORIAL

Este ejemplar hace honor a los 50 años de trabajo de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM), una de las primeras universidades de la República Dominicana. Considerar la importancia de este aniversario es también una invitación a volver la mirada a la esencia de esta Institución, que es educar.

La educación intencional, propia de las instituciones formativas, se genera en sociedades complejas, pues es necesario involucrar a los jóvenes en la enseñanza y el aprendizaje sistemático. En este sentido, las funciones fundamentales de una Universidad son: simplificar y ordenar, a partir de lo complejo, lo que se desea desarrollar; eliminar lo indeseable de una sociedad para reforzar la permanencia de lo mejor; y crear un ambiente más amplio que aquel que todo joven tuviera desde su propio entorno cotidiano.

El filósofo John Dewey (1916) planteaba esas ideas como la esencia educativa de una Universidad. En efecto, la educación, lejos de ser un instrumento de permanencia de una sociedad, es ante todo un factor de desarrollo humano, tal como se afirma en fecha más reciente (PNUD, 2010). Esto así, porque es una capacidad esencial que abre las puertas a otras capacidades y la desigualdad en ella provoca desigualdad en el resto. Sin una educación de calidad las personas pierden la posibilidad de empoderarse para conseguir lo que se valora en la vida.

La preocupación de la Iglesia dominicana es, ante todo, moral, según indica la Conferencia del Episcopado Dominicano (2012), que fundó la PUCMM. Y al mirar hacia la esencia institucional, se puede deducir que una educación para el desarrollo humano implica la construcción a conciencia de un ideal de sociedad que, en nuestro caso dominicano, pasa por el compromiso moral de actuación frente a la equidad social y la justicia para todos así como el rigor y el cumplimiento de las políticas hacia el bien común.

Así, en coherencia con la responsabilidad social de educar, la PUCMM reúne en esta publicación algunos de los aportes realizados para la construcción de dicha sociedad deseada.

En Pasos y Huellas, Monseñor Agripino Núñez Collado, Rector de la Universidad, honra el ejemplar relatando desde su propia experiencia el esfuerzo y el dinamismo que estuvieron presentes desde la fundación, así como los aportes de la PUCMM al diálogo y la concertación nacional.

En Ventanas Abiertas a la Pedagogía Universitaria, Monseñor Francisco Arnaiz escribe sobre los conceptos de Verdad y Ciencia presentes en el logo universitario, Marino Grullón invita a apreciar la espiritualidad cristiana que se vive en la Institución y David Álvarez destaca el valor de la dimensión de Extensión en estos 50 años.

En Ecos desde las Facultades, Sarah González y Liliana Montenegro exponen cronológicamente los aportes de la PUCMM a la enseñanza de la Matemática y la Lectoescritura crítica en el país y en la región latinoamericana. Los doctores Fernando Rojas y Rafael Cantisano rescatan la memoria acerca del desarrollo de la Salud Comunitaria en la República Dominicana desde la intervención que ha hecho la PUCMM. Dinápolos Soto Bello finaliza esta sección resaltando el valor que esta Universidad le ha dado siempre a la dimensión Investigación de la Educación Superior.

Por último, en Notas Bibliográficas, Miriam Cerda hace un recuento sobre la trayectoria editorial de la PUCMM, destacando la constancia y la calidad académica de las publicaciones.

50 años de trabajo también cumple la Conferencia del Episcopado Dominicano y 50 años de influencia se conmemoran del Concilio Vaticano II. La Iglesia dominicana, de la mano de la educación en la historia nacional, nos recuerda sin embargo que “Ni el que planta es algo ni el que riega, sino Dios que es todo en todo. Él es el que hace crecer lo sembrado” (1 Cor 3,7).

Dewey, J. (1998). *Democracia y Educación*. Madrid: Morata (Obra original publicada en 1916).

Oficina de Desarrollo Humano (2010). *Política social: capacidades y derechos*. Santo Domingo: Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo & Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Extraído el 1 de abril de 2012, de <http://odh.pnud.org.do/politica-socialcapacidades-y-derechos>

Conferencia del Episcopado Dominicano (CED) (21 de enero, 2012). *Carta pastoral: 50º aniversario de la CED*. Extraído el 1 de abril de 2012, de http://www.diocesisdebani.org/Diocesis_de_Bani/Noticias/Entradas/2012/1/19_Carta_Pastoral_21_de_enero_del_2012.html